

## Quoi de neuf au GREFFON ?

Groupe pour la Renaissance des Espèces Fruitières Oubliées de la Nièvre

Association locale des CROQUEURS de pommes®  
n° 25 - 1<sup>er</sup> semestre 2018

tél. 06 08 46 41 13 - courriel :

[LeGreffon.secretaire@gmx.fr](mailto:LeGreffon.secretaire@gmx.fr)

site national : [www.croqueurs-de-pommes.asso.fr](http://www.croqueurs-de-pommes.asso.fr)



Cette lettre du premier semestre 2018 est l'occasion de vous dire ou redire que votre association a profité du printemps pour renouveler son bureau : notre président Pascal Lafond, élu à la suite de Jacques Marchand depuis l'automne dernier a passé au mois d'avril le relais à Benoît Fritsch qui lui-même a passé ses pouvoirs de trésorier à Jean-Luc Septier. Denis Roche assure toujours son poste de secrétaire, et c'est donc de lui que vous recevez toutes les actualités du Greffon.

La capitainerie change donc un peu de visage, mais le navire garde le même cap. Au milieu d'un océan d'uniformisation et de banalisation de nos paysages, de nos variétés domestiques et sauvages, nous ramons ensemble tant bien que mal dans le sens de la sauvegarde de nos variétés anciennes, de nos gestes et de notre savoir-faire paysan qui servent à les cultiver, les reproduire et les pérenniser. Nous œuvrons pour livrer ce patrimoine en aussi bon état que possible à ceux qui nous succèdent et succéderont; tout cela dans un contexte tempétueux lié au réchauffement climatique qui nous promet un climat rude. Tel est le crédo des Croqueurs de pommes et donc le travail que vous menez au sein de votre verger en étant adhérent au Greffon. C'est ainsi que je l'espère, tout comme l'ont souhaité, je présume, les fondateurs de notre association et tous leurs dirigeants successifs.

Avec le bureau de notre association remanié par une belle greffe en couronne, placé en surgreffage sur un conseil d'administration digne d'un M106 bien charpenté, tout cela bien ancré sur les 200 racines de chaque adhérent que vous êtes, nous voici donc repartis pour la suite de nos aventures pomologiques que l'on souhaite tout autant fructifères que ces deux dernières décennies. Aventures que l'on vous propose toujours de partager au gré de nos diverses manifestations tout au long de l'année. En voici en tous cas le bref rappel, non exhaustif de janvier à juillet !

Benoît Fritsch

### — Janvier —

**Samedi 27** - Notre année a démarré à **Clamecy** par notre habituel rendez-vous formel et convivial pour notre assemblée générale à laquelle vous avez été près de 70 adhérents à assister pour passer en revue nos activités et finances 2017. La bourse aux greffons aura permis de vous fournir autant que possible selon les disponibilités. Pour la prochaine bourse, nous prévoyons d'enregistrer vos souhaits de **porte-greffes** et **greffons** en même temps, le tout à la fin octobre, donc **profitez de cet été pour préparer et affiner vos listes ainsi que votre pépinière!** Nous ferons la promotion des variétés du cahier de Bourgoigne. Détails à venir prochainement.

### — Février —

**Vendredi 2** - Première séance de taille au verger du lycée de **Plagny** en présence de deux groupes d'élèves bac pro horticulture et de leur professeur. Explication des bases de



Lycée de Plagny, un verger conservatoire qui doit aussi servir à l'enseignement de la conduite des arbres fruitiers

la taille de formation des fruitiers à pépins. Le verger nécessite un gros travail d'entretien suite à un manque de suivi régulier. Nous nous sommes proposés pour d'autres séances de travail. Affaire à suivre. Il est à noter que ce verger est un réservoir important de greffons de variétés anciennes qu'il serait regrettable de perdre. Son avenir tout comme celui du lycée est très incertain, d'après nos échos. Ce serait fort dommage, car ce lycée constitue à l'heure actuelle la principale source de variétés anciennes greffées vendues aux particuliers.

**Samedi 3** - Notre deuxième séance de taille aura été celle des **Amis de Pesselières**, situés à **Jalognes**, dans le Cher, autour d'un verger de 500 arbres et 400 variétés. Ils nous ont invité à assister à un atelier de taille de restauration dans un jardin à **Feux** puis à une taille de formation à **Pesselières** même, toutes deux assurées par un professionnel de la taille des vergers de production. L'intérêt de cette séance aura été de voir et comprendre la taille telle que celle pratiquée dans ces vergers de production et qui se différencie de notre taille habituelle souvent plus légère. Encore de quoi illustrer que la taille est une science humaine pleine d'itinéraires possibles.

**Samedi 24** - Le matin, à Saint-Saulge, le rendez-vous était au verger communal pour le suivi de la taille de formation des jeunes arbres. En raison du froid vif, la séance de greffage prévue a été reportée.

Les vergers d'**Oulon** ont également vu leurs arbres taillés dans l'après-midi devant quelques courageux dont Madame la maire d'Oulon et ce malgré le vent frisquet mais heureusement sous le soleil. Les tuteurs bien trop gros et surtout trop haut et blessant les arbres seront recoupés ou retirés.

La fin de journée s'est conclue par une collation bien sympathique à la mairie. Rendez-vous en fin d'été pour s'occuper cette fois des cerisiers et pruniers.



Le jeune verger d'Oulon, où les arbres se cachent derrière leurs tuteurs

L'après-midi fut également consacré à de la taille mais cette fois c'est un mirabellier cassé cet été par le poids des fruits et le vent qui a été l'objet de toutes les attentions.

### — Mars —

**Samedi 3** - Rendez-vous à date habituelle pour la grande taille d'entretien du verger du Montrouin à **Michaugues**, sur la journée. Vous avez été encore nombreux à arpenter ce verger pour échanger arduement sur le choix de la taille à faire ou pas, selon les variétés et leurs différents ports. Repas pris au chaud à la salle des fêtes, offert par la mairie, la séance a ensuite repris l'après-midi sur le deuxième versant du coteau pour finir le travail.



A Michaugues ou ailleurs, l'arcure des branches doit permettre de remplacer le sécateur

**Le même jour**, c'est dans l'Yonne, au verger de l'école de **Dracy** que le Greffon a animé la séance de taille. Dominique Girault nous a présenté les grands principes vitaux des arbres et leur incidence sur les choix opérés lorsqu'on veut les tailler. Tout ceci dans un verger agréable, avec des arbres de demi-tige qui demandent un suivi régulier tant ils sont difficiles à contenir, peut-être d'une forme trop ouverte. Les cordons ont aussi permis à Dominique de prodiguer ses conseils, différents sur ces formes. Un accueil à Dracy toujours aussi sympathique pour un rendez-vous très instructif.

L'arbre très fourni en rejets qui a servi de support pédagogique. Comprendre le fonctionnement de l'arbre pour mieux agir...



**Mercredi 7** - Le Jardin de la charmille à **Saint-Amand-en-Puisaye** nous a accueilli pour effectuer une démonstration de greffage. Après une visite du jardin partagé et de sa pépinière de porte-greffes en attente de greffage qui seront ensuite plantés définitivement sur une parcelle voisine du jardin, la théorie a été abordée : explication du principe de greffage et des différentes techniques avec illustration sur des rameaux de noisetier. Puis place à la pratique sur quelques plants en pots. Fin de l'atelier avec une tarte aux framboises du jardin bien appréciée en cette fin d'hiver. Les fidèles du jardin partagé grefferont ensuite les porte-greffes de leur pépinière lors d'un atelier futur.



La théorie de la nouvelle brochure sur la greffe s'illustre sur la table

**Samedi 10** - Nous retournons dans le Cher, car nous sommes invités à participer à la journée greffage organisée par Les amis de Pesselières à **Jalognes** qui prennent les choses bien en main ! Le public vient avec ses greffons ou peut aussi en choisir sur un stand à leur disposition. Puis selon ses envies, chacun a le choix d'apprendre ou de faire greffer sur des porte-greffes puis de repartir avec un sujet prêt à être planté. Grosse affluence à cette journée dans les dépendances du château de Pesselières, un cadre exceptionnel pour greffer !

**Le même jour**, nous étions aussi à **Neuvy-sur-Loire** dans le jeune verger communal planté en automne 2016 et pour lequel le Greffon a une convention de suivi. Les conseillers, riverains et autres administrés de la commune ont pu suivre cette deuxième séance de formation des jeunes arbres traités une première fois en 2017. C'est à nouveau l'occasion d'expliquer les principes de la biologie de l'arbre avant de faire parler le sécateur, à bon escient, et toujours en fonction des réactions que chaque arbre aura produit à la taille de l'an passé.

**Mercredi 14** - Séance de taille à **Prye**. Le verger du château de Prye est suivi chaque année par Jacques Marchand. Ce travail régulier permet à ce joli jardin-verger situé dans le clos fait de pierres attenant au domaine, de retrouver une jeunesse et de se remettre sur les rails d'un verger productif.

**Samedi 17** - greffage sur table à **Moulins-Engilbert**, assuré par Hervé Muzerelle et Jean Lesort nos deux correspondants de ce secteur.

**Le même jour** - Le charmant verger du rouge-gorge de **Narcy**, planté sur les bords de l'Asvins nous attendait pour une nouvelle séance de taille de formation. Belle réussite que cette séance de taille : pas moins de quarante participants, sous le soleil, dont le maire Dominique Prévost sont venus en savoir un peu plus sur la taille de formation. La séance débute à nouveau par une explication de la physiologie de l'arbre par Benoît Fritsch, cette fois-ci à l'aide d'un tableau noir pour bien illustrer la théorie. Ensuite la douzaine d'arbres a été traitée et Denis Roche et Michel Paris ont détaillé et illustré sur table les principes de la greffe. A suivre l'an prochain.



Le verger de Narcy a rempli son rôle : lieu d'apprentissage et d'échange

**Mercredi 21** - Verger de **Villechaud**, commune de **Cosnesur-Loire**. Une rencontre avec l' élu responsable de l'environnement de la commune et deux employés communaux sur le site du verger nous ont permis de

discuter de l'avenir de ce verger d'une trentaine d'arbres. Malgré une absence d'entretien et des arbres chétifs, la commune par l'intermédiaire de son élu souhaite passer une convention avec le Greffon et devenir adhérent, pour pouvoir faire de ce verger un site d'ateliers. Mais dans l'immédiat, c'est statut quo car un projet de route risque de passer par là... Pierre Davot qui était de la partie se propose tout de même de tailler le verger le lendemain avec deux employés municipaux intéressés par le sujet et susceptibles de prendre le relais. Nous suivrons l'avenir de ce verger qui n'est pas encore assuré.

**Le même jour** - Le verger du musée de la machine agricole à **Saint-Loup-des-Bois** nous accueille pour une nouvelle séance de suivi de taille de formation. Une douzaine de participants vient échanger au pied de chaque arbre avant d'agir. La sécheresse de l'année 2017 semble avoir bien limité la croissance des arbres, ce qui nous donne peu de travail de taille. Suite aux quelques coups de sécateurs, quelques participants peuvent repartir avec de beaux greffons bien identifiés grâce aux panneaux des variétés.

**Samedi 24** - Nous nous retrouvons dans le Cher à **Vailly-sur-Sauldre** ; à l'initiative de nos adhérents Roger Rochon et Vincent Dion qui ont organisé une séance de taille chez ce dernier, qui avait même prévu la pluie (qui n'est pas venue) en ayant installé un barnum ! Une quinzaine d'assistants intéressés par cette journée de taille a suivi une taille d'entretien d'un vieux pommier puis une taille de formation d'un Reinette clochard pour terminer sur des pommiers et poiriers en forme palissée. Une journée très complète !

**Le même jour** - Séance de greffe chez Dominique Girault à **Clamecy**, où seules deux personnes se sont déplacées (et aucune de Clamecy!) malgré la publicité.

**Le même jour** - Taille à **Achun**, au verger communal.

**Lundi 21** - Taille du nouveau verger communal de **Moussy**, assuré par Pascal Lafond.

**Judi 29** - Taille de suivi de formation à **Chaulgnes**, avec une belle équipe fidèle au verger et au Greffon (photo ci-contre).

— Avril —

**Mardi 3** - Taille d'entretien chez une adhérente à **Marzy** où les cordons ont pu profiter d'une démonstration de taille d'entretien.

**Mercredi 4** - Taille de suivi de formation au verger communal de **Challuy**.

**Judi 5** - Entretien et taille du verger conservatoire du Greffon à **Dompierre-sur-Nièvre**



**Samedi 7** - Plus de trente amateurs ont pu suivre la séance de greffage à **Dracy**. Dominique Girault a retracé l'histoire du greffage. Il a ensuite expliqué les bases physiologiques des gestes de la réussite à partir de spécimens des greffes prises mais mortes ensuite, deux, trois ou quarante ans plus tard... Les coupes sont parlantes. Enfin, trois types de greffage ont été enseignés : le greffage en fente, le greffage en couronne et le greffage en anglaise compliquée. A Dracy, deux sujets ont été greffés : l'un dans le verger de sauvegarde des amis de l'Ecole, l'autre sur un M9 venu en pot et reparti couronné... (à l'anglaise compliquée!) par les soins de Patrick Chabin.

\*\*\*\*\*

### — Avril , Mai, Juin, Juillet —

Après toutes ses séances de taille de formation d'entretien ou de greffe dont vous avez pu profiter, est venu le temps des stands d'information et de représentation de notre association, où certains d'entre vous nous ont découverts. Nous avons ainsi participé à :

- la fête "jardiner et consommer autrement" à **Germigny-sur-Loire**, le 29 avril,
- la fête musicale de la nature - Troc'plantes de **Levet** le 20 mai,
- la foire du premier d'jin à **Pesselières**, le 1<sup>er</sup> juin,
- la fête éco bio de **Decize** le 27 mai,
- la fête éco-citoyenne - tous au maquis à **Varenes-les-Narcy** le 16 juin,
- la fête de l'abeille du syndicat apicole nivernais les 7 et 8 juillet à **Varenes-Vauzelles**.

\*\*\*\*\*

Les autres entretiens des vergers :

15 mai : entretien de la pépinière du Greffon à **Nevers**

5 juin : entretien du verger du Greffon à **Parigny-les-Vaux**

27 juin : taille en vert au CTH et au domaine des Loges, à **Nevers**, où l'efficacité était au rendez-vous, dès 8h30 du matin, sécateur en main, pour finir la séance dans la matinée !



La taille en vert au CTH de Nevers, ce fut l'histoire d'une matinée efficace et conviviale

Parallèlement à nos activités traditionnelles et comme chaque année depuis que la région a décidé d'aider la création de vergers de sauvegarde, le Greffon par l'intermédiaire de Jacques Marchand a apporté ses conseils pour une dizaine de nouveaux projets dans le cadre de l'appel à projets 2018 de la région Bourgogne - Franche-Comté :

avec Hervé Muzerelles sur la commune de Chidde, Jean Lesort sur la commune de Saint-Honoré (repoussé à 2019) ainsi qu'à Bléneau (89), Coulanges-les-Nevers et Imphy. L'examen des dossiers a eu lieu le 9 juillet et s'est décentralisé à Vandoncourt (près de Montbéliard).

*Nous terminons cette lettre par une photo pas très flatteuse, à laquelle s'offre la légende ci-dessous :*

*L'année 2018 est une année à fruits qui charge les arbres - on ne va pas s'en plaindre - mais qui les met aussi à rude épreuve et ne pardonne pas à ceux qui ont une charpente mal configurée. La formation de l'arbre est importante. Ici, le tiers de l'arbre est par terre, la récolte aussi.*



*Mais pour ce qui est de l'essentiel, la variété n'est qu'une Belle de Boskoop !*

*Après ce premier semestre bien rempli, nous vous souhaitons de bonnes vacances et de vous retrouver au long de l'été avec nos quelques rendez-vous puis à l'automne pour nos expositions.*

**LES CROQUEURS de pommes<sup>®</sup> du GREFFON**  
secrétariat : 19 bis, route du Pavillon, 18140 La Chapelle-Montlinard  
**LeGreffon.secretaire@gmx.fr**